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A. A. Pastushenko

The Role of Religious and Economic Motives in the Sea War of English Privateers and Pirates against 
Spain (1540—1604)

The aim of this work is the multi-factor analysis of motivational priorities which English privateers and pirates had in the 
second half of the 16th century in their naval battles with the Spanish fleet. The historical context allows to explain different 
impacts of material and spiritual motives on their behaviour in a new way. It has been concluded that religious motivation 
was essentially weaker than economic one, both among the robbers and among their promoters. The increased role of the 
economic incentives became possible due to the harsh economic crisis in England and popular rumours about extremely 
great loot taken from the Spanish ships. On the other hand, spiritual stimuli were weakened by the lack of the religious unity 
of the English nation, and, respectively, of the English mariners. In particular, the current study has shown that there were not 
only Protestants and atheists but also secret Catholics in the crews that plundered the Spaniards.

A. A. Pastushenko

Rolul motivaţiilor religioase și economice în lupta marină a corsarilor și piraţilor englezi cu Spania 
(1540—1604)

Scopul studiului este analiza plurifactorială a priorităţilor motivaţionale ale corsarilor și piraţilor englezi din a doua 
jumătate a sec. XVI în bătăliile lor maritime cu flota spaniolă. Apelul la contextul concret-istoric a permis să explicăm din alt 
unghi de vedere influenţa asupra comportamentului lor a motivaţiilor materiale și spirituale. A fost constatat că motivaţia 
religioasă ceda mult în faţa celei economice atât printre executori, cât și printre organizatori. Creșterea acesteia din urmă 
a fost posibilă din cauza grelei crize economice a Angliei și a zvonurilor despre prăzile mari capturate de pe corăbiile span-
iole. Pe de altă parte, stimulentele spirituale erau diminuate prin lipsa unităţii de monolit religioase în societatea engleză, 
corespunzător, și în echipele sale maritime. În particular, este stabilit că printre cei, ce luptau cu Spania pe corăbiile de corsari 
și piraţi, se aflau nu numai protestanţi și necredincioși, dar și catolici ascunși..

А. А. Пастушенко
Роль религиозных и экономических мотивов в морской войне английских каперов и пиратов 
с Испанией (1540—1604 гг.)

Целью данной работы является многофакторный анализ мотивационных приоритетов английских каперов и пи-
ратов второй половины XVI в. в их морских сражениях с испанским флотом. Обращение к конкретно-историческому 
контексту позволило по-новому объяснить разницу влияния на их поведение материальных и духовных мотивов. Было 
установлено, что религиозная мотивация по своей силе существенно уступала экономической как среди непосред-
ственных исполнителей, так и среди организаторов. Усиление же последней стало возможным из-за тяжелого экономи-
ческого кризиса в Англии и слухах о большой добыче, захваченной на испанских кораблях. С другой стороны, духовные 
стимулы ослаблялись фактом отсутствия религиозной монолитности в английском обществе, а соответственно, и в его 
морских командах. В частности, установлено, что среди тех, кто воевал с Испанией на каперских и пиратских кораблях, 
находились не только протестанты и неверующие, но и скрытые католики.

А. А. Пастушенко

Роль религиозных и экономических мотивов 
в морской войне английских каперов 
и пиратов с Испанией (1540—1604 гг.)

В позднем средневековье (XVI — первая 
половина XVII вв.) противостояние молодых 
протестантских конфессий и католической 
церкви часто переплеталось с международ-

ной борьбой за контроль над торговыми пу-
тями, правом доступа к недавно открытым бо-
гатствам Нового Света и политическими ам-
бициями разных государств в Европе.


